

学校编码: 10384

分类号 \_\_\_\_\_ 密级 \_\_\_\_\_

学号: 21620111152409

UDC \_\_\_\_\_

厦 门 大 学

硕 士 学 位 论 文

裂殖酵母中 Dnt1 参与 DNA 损伤及修复的  
初步研究

A preliminary study on fission yeast Dnt1 participating in  
DNA damage and repair

彭福军

指导教师姓名: 靳全文 教授

专 业 名 称: 生物化学与分子生物学

论文提交日期: 2014 年 5 月

论文答辩时间: 2014 年 5 月

学位授予日期:

答辩委员会主席: \_\_\_\_\_

评 阅 人: \_\_\_\_\_

年 月

---

## 厦门大学学位论文原创性声明

本人呈交的学位论文是本人在导师指导下,独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考其他个人或集体已经发表的研究成果,均在文中以适当方式明确标明,并符合法律规范和《厦门大学研究生学术活动规范(试行)》。

另外,该学位论文为( )课题(组)的研究成果,获得( )课题(组)经费或实验室的资助,在( )实验室完成。(请在以上括号内填写课题或课题组负责人或实验室名称,未有此项声明内容的,可以不作特别声明。)

声明人(签名):

年 月 日

---

## 厦门大学学位论文著作权使用声明

本人同意厦门大学根据《中华人民共和国学位条例暂行实施办法》等规定保留和使用此学位论文，并向主管部门或其指定机构送交学位论文(包括纸质版和电子版)，允许学位论文进入厦门大学图书馆及其数据库被查阅、借阅。本人同意厦门大学将学位论文加入全国博士、硕士学位论文共建单位数据库进行检索，将学位论文的标题和摘要汇编出版，采用影印、缩印或者其它方式合理复制学位论文。

本学位论文属于：

(     )1.经厦门大学保密委员会审查核定的保密学位论文，于  
年   月   日解密，解密后适用上述授权。

(     )2.不保密，适用上述授权。

(请在以上相应括号内打“√”或填上相应内容。保密学位论文应是已经厦门大学保密委员会审定过的学位论文，未经厦门大学保密委员会审定的学位论文均为公开学位论文。此声明栏不填写的，默认为公开学位论文，均适用上述授权。)

声明人(签名)：

年   月

<b>目 录</b> .....	<b>I</b>
<b>Content</b> .....	<b>V</b>
<b>缩写词汇</b> .....	<b>IX</b>
<b>摘 要</b> .....	<b>XI</b>
<b>Abstract</b> .....	<b>XII</b>
<b>一、前 言</b> .....	<b>1</b>
<b>1 裂殖酵母中的细胞周期及其检验点</b> .....	<b>1</b>
1.1 裂殖酵母中的细胞周期.....	1
1.2 裂殖酵母中的细胞周期检验点.....	1
<b>2 裂殖酵母中维持基因组稳定性和完整性的机制</b> .....	<b>2</b>
2.1 DNA 损伤的产生.....	3
2.1.1 内源途径产生 DNA 损伤.....	3
2.1.1.1 DNA 复制过程.....	3
2.1.1.1.1 复制起始点及复制起始点的选择.....	3
2.1.1.1.2 DNA 复制起始过程.....	3
2.1.1.2 复制叉及其影响复制叉稳定性的因素.....	4
2.1.2 外源途径产生 DNA 损伤.....	4
2.2 检验点蛋白及其分子作用途径.....	5
2.2.1 检验点蛋白.....	5
2.2.2 检验点蛋白的分子作用途径.....	6
2.2.2.1 DNA 复制检验点途径.....	6
2.2.2.2 DNA 损伤检验点途径.....	7
2.2.2.3 DNA 复制检验点和 DNA 损伤检验点的相互作用.....	9
2.3 DNA 损伤修复机制.....	9
2.3.1 细胞周期阻滞的调控.....	9
2.3.2 复制叉停滞的修复.....	10

---

2.3.3 DNA 损伤修复.....	11
2.3.3.1 核苷酸切除修复.....	11
2.3.3.2 DSB 的修复.....	11
2.3.3.2.1 同源重组修复.....	12
2.3.3.2.2 NHEJ 修复.....	16
2.3.3.2.3 HR 和 NHEJ 的选择.....	16
<b>3 rDNA 重复序列.....</b>	<b>17</b>
<b>4 核仁蛋白 Dnt1.....</b>	<b>17</b>
<b>5 本论文研究的目的及意义.....</b>	<b>18</b>
<b>二、材料和方法.....</b>	<b>19</b>
<b>1 材料.....</b>	<b>19</b>
1.1 大肠杆菌菌株 E.coli DH5 $\alpha$ .....	19
1.2 酵母菌株.....	19
1.3 质粒.....	23
1.4 引物.....	23
1.5 分子生物学工具酶.....	24
1.6 主要试剂及耗材.....	24
1.7 主要仪器及设备.....	25
1.8 常用培养基、主要缓冲溶液的配制.....	26
1.8.1 常用培养基的配制.....	26
1.8.2 主要缓冲溶液的配制.....	29
<b>2 方法.....</b>	<b>30</b>
2.1 裂殖酵母菌株的构建.....	30
2.1.1 酵母杂交.....	30
2.1.2 镜检.....	30
2.1.3 酶解.....	31
2.1.4 孢子涂布培养.....	31
2.1.5 解剖法.....	31
2.1.6 筛选目的菌株—影印法.....	31

---

2.2 Drop Test.....	32
2.3 裂殖酵母基因组提取—机械破碎法.....	32
2.4 裂殖酵母转化.....	32
2.5 质粒 DNA 的质粒.....	33
2.5.1 试剂盒提取质粒 DNA.....	33
2.5.2 手提质粒 DNA.....	34
2.6 琼脂糖胶回收 DNA 片段.....	34
2.7 PCR 产物回收.....	35
2.8 大肠杆菌感受态细胞的制备.....	35
2.9 质粒 DNA 的细菌转化.....	36
2.10 常规 PCR.....	36
2.11 DNA 限制性内切酶酶切反应.....	37
2.12 DNA 连接.....	37
2.13 酵母细胞 DAPI 染色.....	37
2.14 酵母活细胞 Hoechst 33342 染色.....	38
<b>三、实验结果与分析.....</b>	<b>39</b>
<b>1 核仁蛋白 Dnt 在 S 期是重要的.....</b>	<b>39</b>
<b>2 Dnt1 与 DNA 复制叉保护复合物之间的遗传学作用.....</b>	<b>39</b>
<b>3 Dnt1 与 DNA 复制检验点蛋白之间的遗传学作用.....</b>	<b>41</b>
<b>4 Dnt1 与 DNA 损伤检验点蛋白之间的遗传学作用.....</b>	<b>43</b>
<b>5 Dnt1 与 DSB 修复的关系.....</b>	<b>45</b>
5.1 Dnt1 与 HR 蛋白之间没有遗传相互作用.....	45
5.2 Dnt1 与 NHEJ 蛋白之间的遗传学作用.....	47
5.3 Dnt1 独立于 NER, UVDE 途径发挥功能.....	48
<b>6 Dnt1 在 rDNA 区的功能.....</b>	<b>50</b>
6.1 Dnt1 与 Slx1-Slx4 复合物之间没有遗传用.....	50
6.2 Dnt1 与 Reb1 之间的关系.....	51
6.3 Dnt1 的功能不依赖于 Sap1.....	53
6.4 rDNA 沉默.....	55

四、讨 论.....	57
1 Dnt1 与复制叉保护复合物之间的遗传学作用.....	57
2 Dnt1 与 DNA 维持检验点的关系.....	57
3 Dnt1 与 HR 不在同一条通路.....	58
4 Dnt1 与 rDNA 区之间的关系.....	59
参考文献.....	61
致 谢.....	70

## Content

<b>Content (in Chinese)</b> .....	<b>I</b>
<b>Content (in English)</b> .....	<b>V</b>
<b>Abbreviations</b> .....	<b>IX</b>
<b>Abstract (in Chinese)</b> .....	<b>XI</b>
<b>Abstract (in English)</b> .....	<b>XII</b>
<b>Part 1: Introduction</b> .....	<b>1</b>
<b>1 Cell cycle and cell cycle checkpoints in fission yeast</b> .....	<b>1</b>
1.1 Cell cycle in fission yeast.....	1
1.2 Cell cycle checkpoints in fission yeast.....	1
<b>2 The mechanism of the maintaining the genomic stability and integrity in fission yeast</b> .....	<b>2</b>
2.1 Produce of DNA damage.....	3
2.1.1 DNA damage comes from the intrinsic pathway.....	3
2.1.1.1 Process of DNA replication.....	3
2.1.1.1.1 Replication origions and choice of them.....	3
2.1.1.1.2 Process of replication origons.....	3
2.1.1.2 Replication forks and the factors of affecting the them.....	4
2.1.2 DNA damage comes from the extrinsic pathway.....	4
2.2 Checkpoint proteins and molecular- function pathways of them.....	5
2.2.1 Checkpoint proteins.....	5
2.2.2 Molecular-function pathways of checkpoint proteins.....	6
2.2.2.1 DNA replicaiton checkpoints pathway.....	6
2.2.2.2 DNA damage checkpoints pathway.....	7
2.2.2.3 Relationships between DNA replication and damage checkpoints pathway.....	9
2.3 The machanism of DNA repair.....	9



2.3.1 The regulation of cell cycle arrests.....	9
2.3.2 The repair of replication fork arrests.....	10
2.3.3 DNA damage repair.....	11
2.3.3.1 Nucleotide excision repair.....	11
2.3.3.2 DSB repair.....	11
2.3.3.2.1 Homologous recombination repair.....	12
2.3.3.2.2 NHEJ repair.....	16
2.3.3.2.3 The choice between HR and NHEJ.....	16
<b>3 rDNA repeats units.....</b>	<b>17</b>
<b>4 Nucleolus protein Dnt1.....</b>	<b>17</b>
<b>5 Purpose, contents and significance of this study.....</b>	<b>18</b>
<b>Part 2: Materials and methods.....</b>	<b>19</b>
<b>1 Materials.....</b>	<b>19</b>
1.1 Bacterium strains E.coli DH5 $\alpha$ .....	19
1.2 Yeast strains.....	19
1.3 Plasmids.....	23
1.4 Primers.....	23
1.5 Molecular tool enzymes.....	24
1.6 Reagents.....	24
1.7 Main instruments and devices.....	25
1.8 Main mediums and buffers.....	26
1.8.1 Preparation of main mediums.....	26
1.8.2 Preparation of main buffers.....	29
<b>2 Methods.....</b>	<b>30</b>
2.1 Construction of yeast strains.....	30
2.1.1 Strains cross.....	30
2.1.2 Microscopic examination.....	30
2.1.3 Enzymolysis.....	31
2.1.4 Spreading plate of spores.....	31

2.1.5 Dissection.....	31
2.1.6 Screening aim strains.....	31
2.2 Drop Test.....	32
2.3 Fission yeast genomic DNA isolation—mechanical disruption.....	32
2.4 Transformation in fission yeast.....	32
2.5 Preparation of plasmid DNA.....	33
2.5.1 Preparation of plasmid DNA using Kit.....	33
2.5.2 Portable plasmid DNA.....	34
2.6 Gel extraction of DNA.....	34
2.7 Recycling of PCR products.....	35
2.8 Preparation of competent <i>E.coli</i> cells.....	35
2.9 Plasmid DNA transformation.....	36
2.10 Polymerase chain reacrion (PCR).....	36
2.11 Restriction endonuclease digestion of DNA.....	37
2.12 DNA ligation.....	37
2.13 DAPI staining.....	37
2.14 Hoechst 33342 staining of live cells.....	38
<b>Part 3: Results and analysis.....</b>	<b>39</b>
<b>1 Dnt1 is important during a perturbed S-phase in fission yeast.....</b>	<b>39</b>
<b>2 Genetic interactions between Dnt1 and DNA replication fork protection proteins.....</b>	<b>39</b>
<b>3 Genetic interactions between Dnt1 and DNA replication checkpoint proteins.....</b>	<b>41</b>
<b>4 Genetic interactions between Dnt1 and DNA damage checkpoint proteins.....</b>	<b>43</b>
<b>5 Genetic interactions between Dnt1 and DSB repair proteins.....</b>	<b>45</b>
5.1 There are no relationships between Dnt1 and HR proteins.....	45
5.2 Genetic interactions between Dnt1 and NHEJ proteins.....	47
5.3 Dnt1 functions in neither NER nor UVDE pathway.....	48
<b>6 Dnt1 is required for rDNA regions .....</b>	<b>50</b>

6.1 There are no interactions between Dnt1 and Slx1-Slx4 complex.....	50
6.2 Genetic interactions between Dnt1 and Reb1.....	51
6.3 Dnt1 has Sap1-independent functions.....	53
6.4 rDNA silencing.....	55
<b>Part 5: Discussion.....</b>	<b>57</b>
<b>1 There are non-functions between Dnt1 and replication fork proteins.....</b>	<b>57</b>
<b>2 Genetic interactions between Dnt1 and DNA maintenance checkpoint proteins.....</b>	<b>57</b>
<b>3 Both Dnt1 and HR proteins are not performing functions together.....</b>	<b>58</b>
<b>4 The associations between Dnt1 and rDNA regions.....</b>	<b>59</b>
<b>References.....</b>	<b>61</b>
<b>Acknowledgements.....</b>	<b>70</b>

## 缩写词汇

APC	anaphase promoting complex	后期起始复合物
ATM	Ataxia Telangiectasia Mutated	毛细血管扩张性运动失调突变蛋白
ATR	Ataxia Telangiectasia Related	毛细血管扩张性运动失调相关蛋白
BIR	break-induced replication	断裂引发的复制
CDK	cyclin-dependent kinase	周期蛋白依赖性蛋白激酶
CO	crossover	交叉互换
DDK	DBF4-dependent kinase	DBF4依赖的激酶
DDR	DNA damage response	DNA 损伤反应
D-loop	Displacement-loop	置换环
DSBR	double-strand break repair	双链断裂修复
DSB	DNA double-strand breaks	DNA 双链断裂
FPC	Replication fork protection complex	复制叉保护复合物
HJ	Holliday Junction	Holliday 连接体
HR	homologous recombination	同源重组
HU	hydroxyurea	羟基脲
IR	ionizing radiation	电离辐射
LOH	loss of heterozygosity	杂合性丢失
MCM	minichromosome maintenance proteins	微小染色体维持蛋白
NER	Nucleotide Excision Repair	核苷酸切除修复
NHEJ	non-homologous end-joining	非同源末端连接
ORC	Origin recognition complex	起始识别复合体
PIKK	phosphatidylinositol 3-kinase-like protein kinase	磷脂酰肌醇-3-激酶 样蛋白激酶
pre-RC	prereplication complex	前复制复合物
RENT	regulator of nucleolar silencing and telophase exit	核仁沉默与末期退出调控
RFB	replication fork barriers	复制叉障碍区
RPA	Replication protein A	复制蛋白 A
SDSA	synthesis-dependent strand-annealing	合成依赖的链互补配对

SPB	spindle pole body	纺锤体极体
SSA	single-strand annealing	单链互补配对
SSB	single-strand breaks	单链断裂
Ter site	site-specific replication terminators	位点特异性复制终止子

## 摘 要

双链 DNA 断裂是 DNA 损伤的主要形式。DNA 损伤不仅发生在常染色质区，还发生在异染色质区，如 rDNA 区。

本实验室前期的结果发现，粟酒裂殖酵母(fission yeast, *Schizosaccharomyces pombe*)中核仁蛋白 Dnt1 在 rDNA 区有功能。在 *dnt1*Δ 菌株中，以 *ura4<sup>+</sup>* 作为 rDNA 的报道基因，呈现 rDNA 沉默的解除和 rDNA 重组的增加。理论上，rDNA 作为一种重复序列，相当不稳定，彼此之间很容易发生同源重组。然而在细胞的长期进化过程中，产生了保护 rDNA 重复序列稳定性和完整性的内在机制。

本论文中，我们主要用 DNA 损伤试剂使 DNA 产生一定损伤，然后观察 Dnt1 与 DNA 损伤和修复相关蛋白之间的遗传关系。研究发现 Dnt1 在裂殖酵母 S 期是一个重要的蛋白。DNA 发生损伤，细胞会作出系列的反应，这些反应需要复制叉相关蛋白，DNA 维持检验点蛋白，HR 修复蛋白，G2/M 调控蛋白等。

DNA 复制叉相关蛋白主要指复制叉保护复合物，包括 Swi1, Swi3。结果显示，Dnt1 与 Swi1-Swi3 在不同的通路发挥作用。DNA 维持检验点蛋白首先对 DNA 损伤作出反应，主要通过 DNA 复制检验点蛋白和 DNA 损伤检验点蛋白发挥作用。我们用 *dnt1*Δ 与有关 DNA 复制检验点和 DNA 损伤检验点基因组成双突变菌株，结果发现，Dnt1 与 Rad1、Rad3、Crb2、Chk1、Cds1 都存在不确定的遗传关系，而与 Rad26 呈负的遗传相互作用。而且，我们发现 *dnt1*Δ 完全逆转 *rad17*Δ 菌株对 DNA 损伤试剂的敏感性，这就暗示 Dnt1 负调控 Rad17。机体主要通过同源重组 (homologous recombination, HR)、非同源末端连接 (non-homologous end-joining, NHEJ) 对 DNA 损伤进行修复，而我们的结果显示 Dnt1 可能独立于 HR，NHEJ 修复发挥作用。另外，我们还探索了 Dnt1 与 Smc5-Smc6 复合物，DNA 聚合酶 δ 和 ε 等蛋白之间的遗传关系，都没有发现 Dnt1 与其有明显的作用。

另外，我们还发现无论 *ura4<sup>+</sup>* 正向还是反向整合到 rDNA 的不同区域，沉默结果都不同。并且还发现，结合于 RFB 的蛋白 Reb1 缺失之后，对 Dnt1 的定位没有影响，但是能够逆转 *dnt1*Δ 菌株对 DNA 损伤试剂的敏感性。另外，与 RFB 有关的蛋白 Sap1，与 Dnt1 组成的双缺失菌株会严重影响细胞的生存能力，而且 *dnt1*Δ 会影响 Sap1 的定位，而 *sap1-48<sup>ts</sup>* 对 Dnt1 的定位并没有影响。

**关键词：**Dnt1；DNA 损伤；DNA 修复；

## Abstract

DNA double-strand breaks is a main formation of DNA damage. DNA damage not only are generated in the euchromatic region, but also in the heterochromatin region, such as telomere domain and rDNA regions.

The early results of our lab demonstrated the nucleolar protein Dnt1 in fission yeast had relation to rDNA regions. The *dnt1* $\Delta$  mutant reduced the rDNA silencing and increased the rDNA recombination rates using the *ura4*<sup>+</sup> regarded as the reporter gene of rDNA repeat units. As such a large and repetitive locus, it's thought to be unstable, unequal recombination events occurring. However, cells have evolved mechanisms to protect the stability and integrity of rDNA.

In this paper, We wonder that how does Dnt1 participate in the DNA damage that were caused under the stress of DNA damage reagents using the genetic methods. Our results showed that Dnt1 is important during a perturbed S-phase in *S.pombe*. As is known to all, as soon as the damaged DNA were produced, the cells induced DNA damage response to cope with these assaults, but the reactions required lots of proteins, which including replication fork-associated proteins, DNA maintenance checkpoint proteins, homologous recombination proteins and G2/M regulation proteins.

Swi1 and Swi3 form the replication fork protection complex, which were the most important proteins of replication fork-associated proteins. As shown in our drop test, the Dnt1 and FPC do not function exclusively together. DNA damages were firstly responded with the DNA maintenance checkpoint proteins, which are made of the DNA replication checkpoints and DNA damage checkpoints. We constructed the double mutant strains between *dnt1* $\Delta$  and components of the DNA replication checkpoints and DNA damage checkpoints proteins. In our genetic analysis, there are some functions between Dnt1 and Rad1, Rad3, Crb2, Chk1, Cds1, but no genetic interactions with Rad26. Fortunately, The genetic results that *dnt1* $\Delta$  could rescue the *rad17* $\Delta$  sensitivity in response to different DNA-damaging agents suggesting that Dnt1 negative regulation Rad17. The damaged DNA were mainly repaired by

homologous recombination and non-homologous end joining. We found that Dnt1's functions are independent to HR and NHEJ repair pathway at least in response to these DNA-damaging agents. Besides, we had explored the genetic relationships between Dnt1 and Smc5-Smc6 complex, and DNA polymerase  $\delta$  and  $\epsilon$  et.al, and observed that they could no genetic connections.

In addition to, we discovered that the silencing represent diverse levels however different regions of rDNA is integrated with the *ura4<sup>+</sup>* in forward or reverse directions. We also found that the locus of Dnt1 were not influenced by the *reb1 $\Delta$* , which associated with the RFB sites of rDNA regions. But, *the reb1 $\Delta$*  could rescue the *dnt1 $\Delta$*  sensitivity on these DNA-damaging agents. Sap1, which also was relative to rDNA's RFB. The *sap1-48<sup>ts</sup> dnt1 $\Delta$*  mutants showed a severe growth defect compare to the parent's mutant. Besides, the Dnt1 locations were not affected by the *sap1-48<sup>ts</sup>* mutant, in contrast, the locus of Sap1 were influenced by the Dnt1.

**Key word:** Dnt1; DNA damage; DNA repair;



Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to [etd@xmu.edu.cn](mailto:etd@xmu.edu.cn) for delivery details.

廈門大學博碩士論文摘要庫